
INTRODUCCIÓN
Este es un nuevo proyecto de SOSOrinoco, cuyo
objetivo es realizar un seguimiento, lo más
cercano posible, de la situación socioambiental de
los territorios del sur del país. 
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Este observatorio se apoya en gran medida en una red de colaboradores que viven en
la región, y que están comprometidos con una visión de sustentabilidad de esta parte
fundamental del territorio venezolano. El observatorio también hace el monitoreo y
mapeo contínuo de la huella de la minería, de los cambios de la cobertura vegetal, de
los cambios en el uso de la tierra, y busca hacer estimaciones de la deforestación. En
paralelo, el observatorio hace un seguimiento sistemático de las redes sociales y de la
información que circula en los medios digitales y en internet. 
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ESTE ES EL PRIMER
REPORTE DEL

OBSERVATORIO
SOCIOAMBIENTAL

DEL SUR DE
VENEZUELA, NUEVO

PROYECTO DE
SOSORINOCO

Con todos estas perspectivas se alimenta el observatorio,
a fin de estructurar y alimentar una base de datos que
permita esbozar un diagnóstico confiable sobre la realidad
socioambiental de la región: las características de la
problemática socioambiental, sus alcances, y la respuesta
oficial ante ella. 

Adicionalmente al diagnóstico, el observatorio pretende
proponer criterios, soluciones y alternativas para mejorar la
situación, e intentar hacer una proyección de las
tendencias a corto o mediano plazo. 

En estos primeros reportes nuestro énfasis se hará
mayormente en los estados Bolívar y Amazonas, pero
intentaremos abarcar también el estado Delta Amacuro y el
territorio Esequibo, ya que un enfoque socioambiental
necesariamente debe sustentarse sobre la base
biorregional del sur de Venezuela que es la del Escudo
Guayanés y sus ecorregiones funcionalmente conexas. 
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La incapacidad o complicidad de la FANB respecto a
la actividad minera al sur de Venezuela ha
favorecido los movimientos de mineros brasileños
(garimpeiros) hacia territorio venezolano, tanto hacia
el municipio Gran Sabana del estado Bolívar, como
al Alto Orinoco del estado Amazonas, producto de
las medidas adoptadas por el gobierno de Brasil
contra la minería en zonas indígenas fronterizas con
el país.

Se ha incrementado la actividad minera en Alto
Orinoco, propiciando un mayor contacto e impacto
en las comunidades Yanomami, e incluso esto
puede estar ya repercutiendo en comunidades
Yekuana.
 
En las cabeceras del Caura, en Bolívar, no
encontramos aún evidencia de esta influencia. Sin
embargo, en Bolívar se está manifestando esta
influencia mediante el movimiento de pilotos
venezolanos, que estaban al servicio de la minería
en Brasil, que están ahora regresando a Venezuela y
operando desde territorio nacional.

Con respecto a la región de Gran Sabana pareciera
haber un descenso en la actividad minera que es
movida con base a motores que necesitan
combustibles derivados del petróleo. La razón
parece ser el encarecimiento del precio del
combustible. Sin embargo, están proliferando otras
modalidades más rústicas de minería, tales como el
cavado a mano y el uso de detectores de metal.

RESUMEN DE LA SITUACIÓN
AL SUR DEL ORINOCO
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especialmente fuera del parque nacional Canaima, y que los beneficios de tal
minería sean exclusivamente para mineros indígenas.

El aeropuerto de La Paragua parece ser yael gran Hub o centro de distribución
logística por vía aérea para toda la minería tanto de Alto Orinoco, como de Caura e
Ikabarú. La gasolina transportada por vía terrestre hasta La Paragua desde Ciudad
Bolívar o Puerto Ordaz, es redistribuida por vía aérea. Algunos informantes dicen
que La Paragua es el aeropuerto con mayor actividad en Venezuela. También
parece que Santa Elena está preparándose para jugar un papel importante en esta
distribución. 

Por otra parte, el frente occidental, el de Yapacana, está cambiando a raíz de la
operación militar de ocupación del parque nacional. Se está perfilando una
situación donde al parecer ahora la minería sería ejercida sólamente por indígenas
venezolanos, y otras minas estarían reservadas a los militares. Las minas que han
sido objeto de desalojo son unas pocas, y esencialmente se ha forzado a salir
solamente a mineros criollos (no indígenas) y extranjeros (colombianos, brasileños,
etc). El centro neurálgico de Yapacana, el poblado de Cacique, no ha sido
desmantelado (hasta agosto del 2023) y sigue operando con bastante regularidad.
La cumbre del Yapacana no había sido tocada por el operativo desde diciembre, y
solo recientemente se mostraron algunas evidencias circunstanciales de estar
actuando allí. Sin embargo, las imágenes de satélite procesadas por SOSOrinoco
indican que los campamentos mineros están intactos. 

El actor fundamental de la minería en Yapacana, por su rol de controlador y
administrador, había sido en los últimos 20 años la guerrilla colombiana. Desde que
se inició el operativo, ni la guerrilla ni el gobierno colombiano han emitido ningún
mensaje formal al respecto. Los informantes desde Puerto Inírida indican que no ha
habido ningún descenso significativo de la actividad económica del oro relacionada
con la minería en esa ciudad colombiana, hacia donde fluye la mayor parte de lo
extraído en Yacapana, lo que sugeriría que otras zonas mineras en el estado
Amazonas venezolano estarían utilizando la misma vía para comercializar el oro
extraído. Tampoco hay certeza de hacia donde se están desplazando la mayoría de
los mineros desalojados de Yapacana.

La dirigencia política Pemón en Gran Sabana pareciera estarse moviendo en
dirección a buscaun acuerdo político para que la minería sea legalizada, espe-
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Duida Marahuaka y Parima Tapirapeco (Reserva de Biosfera Alto Orinoco-
Casiquiare), la minería sigue avanzando. Especialmente reveladora es la actividad
garimpeira justo al lado del puesto de la Guardia Nacional Bolivariana en el Cerro
Delgado Chalbaud (PN Parima-Tapirapeco). Esto no puede interpretarse de otra
manera que no sea como evidencia de que la minería está siendo realizada con los
auspicios y participación de los militares venezolanos.

La minería en Amazonas, fuera de los sitios de conflicto de Yapacana, no pareciera
estar siendo afectada y por el contrario pareciera estarse expandiendo, no sólo en
Alto Orinoco, sino tambien en Río Negro, especialmente con la modalidad de
mineria con balsas. 

Mientras tanto, los operativos militares contra la minería ilegal no han pasado
más allá del parque nacional Yapacana. En la región de los parques nacionales

LA AMAZONÍA VENEZOLANA EN PELIGRO CRÍTICO POR LA FIEBRE DEL ORO 
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Lo que probablemente veremos en los próximos
meses es la apertura de nuevas minas en el Alto
Caura y el Alto Paragua, además de la continuación
de la expansión de esta actividad en el estado
Amazonas, en el Alto Ventuari, en el Alto Orinoco, en
los parques nacionales Parima-Tapirapecó y Duida-
Marahuaka, así como en el río Negro donde se han
reportado balsas chupadoras. Es muy factible
también que encontremos evidencias de creciente
actividad minera dentro del parque nacional Serranía
de La Neblina. Toda esta apertura en estas zonas
seguramente será protagonizada por garimpeiros
brasileños.

En cuanto a Yapacana, es posible que los incidentes
violentos entre mineros y militares se incrementen.
Hasta la fecha estos han sido esporádicos y poco
cruentos. También preveemos que la minería en
Yapacana continuará, tal vez en menor tamaño, pero
que, en paralelo, los militares seguirán mostrando
propaganda de su operativo, pero sin que realmente
la minería llegue a su fin.

Es muy probable que los mineros desplazados
empiecen a abrir o expandir nuevas minas hacia el
sureste de Yapacana, y hacia territorios Piaroa hacia
el norte de Amazonas (Cataniapo, Autana).
Pareciera que los militares están preparando un
escenario para prolongar el operativo
indefinidamente, a fin de que la minería continúe
bajo otros esquemas y otros acuerdos entre militares
e indígenas, o entre militares y la guerrilla
colombiana. El papel de esta guerrilla es aún
desconocido en este nuevo escenario.

TENDENCIA
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comunidades indígenas, y un crecimiento en general en la zona de Ikabarú. Dentro
del parque nacional Canaima las minas seguirán creciendo, aunque no es
descartable que los militares hagan algún operativo de propaganda a la luz de una
posible visita de la Misión Reactiva de UNESCO, la cual se espera desde el año
2022 y que no se ha concretado por los obstáculos puestos por el régimen de
Maduro.

Con respecto a Gran Sabana, probablemente veremos una creciente
consolidación de la actividad minera fuera del parque nacional, en manos de

EXPANSIÓN MINERA: DESPOJO DEL TERRITORIO Y PÉRDIDA DE SOBERANÍA 
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27 HECHOS QUE DEBES CONOCER 

Informantes y noticias locales



9

En marzo de 2023, se instaló en el Aeropuerto de
Santa Elena de Uairén (SEU) una compañía llamada
Poder Integral. El responsable dijo venir de Brasil,
siendo él venezolano. Las acciones contra la
llamada “minería ilegal” ya se habían iniciado en el
Estado de Roraima (Brasil) en donde se habla,
desde que se inició la operación, de la salida de 20
mil mineros. Y esto dio paso a la migración de las
operaciones asociadas, servicios y suministros.

El piloto y responsable de “Poder Integral” le dijo a
las autoridades indígenas lo siguiente: “Ustedes van
a ser invadidos, viene mucha gente de Brasil”. Dijo
que trabajaba en territorio yanomami y que su plan
era seguir volando ahora hacia el territorio yanomami
del lado venezolano pues tenían permiso para una
ruta entre SEU y el Parque Nacional Yapacana,
llevando combustible e implementos mineros.

Este movimiento migratorio de Brasil a Venezuela
fue confirmado por una fuente que explicó que a
finales de abril, un familiar cercano (todos
venezolanos) tenía aviones (no precisó cuántos) en
el estado de Roraima, Brasil, pero que “Lula está
acabando con todo eso”, esa fue la expresión que
utilizó.

AEROPUERTO DE SANTA
ELENA DE UAIRÉN Y LA
MINERÍA SIN FRONTERAS

ANTES DE ESOS
TRABAJOS, EL
AEROPUERTO

ESTABA EN
TOTAL

ABANDONO

La familia ya había
comprado casa en Boa
Vista y una chacra, una
hacienda de tamaño
mediano en las afueras de
la ciudad. Sin embargo, al
caer sus ingresos y verse
en riesgo, se mudaron
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No obstante, una fuente le comentó que del lado venezolano las ganancias son
menores, por lo cual lamentó el tener que volver al país de donde habían salido
entre 2017-2018.

A mediados del mes de mayo 2023, se confirmó que la Capitanía de la Comunidad
de Maurak retomó el uso de sus oficinas en las instalaciones del Aeropuerto
Internacional de Santa Elena de Uairén, hasta ese momento delegadas en un
administrador designado por la Capitanía. En una visita al Aeropuerto el día 15 de
mayo de 2023 se recibió información que la Corporación Venezolana de Minería
(CVM) había entregado las llaves de sus oficinas en el lugar. Por tratarse de un
aeropuerto en territorio indígena el mismo es coadministrado entre la comunidad, y
Bolivariana de Aeropuertos (BAER) (desconocemos la base jurídica de tal
derecho). La Capitanía está tratando de establecer criterios legales, claros y
permanentes para el pago de los impuestos, que beneficien a la comunidad
(tampoco sabemos sobre cual base legal fiscal). La comunidad se ocupa
fundamentalmente de atender las instalaciones. Mientras que BAER se ocupa de
todo lo aeronáutico.

A finales de mayo, tuvimos conocimiento que el personal de la comunidad de
Maurak que trabaja en el Aeropuerto asistió a una formación en Derechos
Operacionales con la finalidad de saber cuánto es realmente lo que debe cobrarse

hacia Santa Elena de Uairén en donde compraron una casa, con la idea de
seguir trabajando con los aviones hacia las minas.
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y mientras que la CVM estuvo presente en el lugar, realizó también labores de
fiscalización. En el lugar se confirmó que la CVM cobraba “una grama” (1
gramo) de oro (alrededor de $50) por el despegue de cada aeronave y
adicionalmente por implementos mineros y comida ingresada a las minas
por vía aérea.

Es evidente la mayor presencia de aeronaves, con respecto a tiempos anteriores y
el movimiento de mercancías y suministros hacia las aeronaves por la puerta de
acceso a la pista. Tres semanas después de esa visita, la Capitanía indígena y
Bolivariana de Aeropuertos (BAER) iniciaron la recuperación de las instalaciones.  
El cambio es notable, como se pudo constatar posteriormente. 

Antes de esos trabajos, el aeropuerto estaba en total abandono. Desde que
se inició esta intervención, desmancharon los pisos, pintaron la pista,
impermeabilizaron el techo, pintaron la fachada. BAER puso materiales y la
comunidad indígena aportó la mano de obra y la alimentación.

A principios de junio, constatamos que, aproximadamente a las 10:00 de la
mañana, usualmente había al menos una docena de aeronaves en la pista, en uno
de cuyos extremos visualizamos una línea de contenedores, utilizados por las
empresas para guardar sus equipos y materiales. Llama la atención porque ese
aeropuerto, desde su inauguración, había sido un desierto.

A comienzos de junio de 2023, en el Aeropuerto de Santa Elena de Uairén había 13
empresas, todas, aparentemente al día con las exigencias de Aviación Civil, que es
la que da los permisos para volar en una ruta específica. Datos confirmados.

El siguiente link da cuenta de los trabajos de remodelación.
https://www.baer.gob.ve/baer-avanza-con-demarcacion-de-la-pista-11-29-en-
santa-elena-de-uairen/

Ya, a comienzo de julio de 2023, la misma fuente vinculada a la persona que habló
de su movimiento desde Boa Vista a SEU por las acciones gubernamentales
brasileñas contra las operaciones mineras “ilegales”, dijo que no les estaba yendo
muy bien en Gran Sabana y que por eso montaron un “negocito”, una venta de de
maquillajes, cosméticos y salón de belleza en el centro del pueblo.

a quienes operan desde y hacia el Aeropuerto de SEU. En años anteriores fue
el Consejo de Caciques el que definió unas tasas por el servicio de aeropuerto

https://www.baer.gob.ve/baer-avanza-con-demarcacion-de-la-pista-11-29-en-santa-elena-de-uairen/
https://www.baer.gob.ve/baer-avanza-con-demarcacion-de-la-pista-11-29-en-santa-elena-de-uairen/
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El trabajo de Mie Dahl menciona el incremento de vuelos desde el
Aeropuerto Internacional de SEU hacia comunidades mineras en los
sectores 7-Ikabarú, 8-Wonkén y 3-Urimán y se analiza que ese incremento está
muy asociado a la llegada de mineros brasileños o que trabajaban en el lado
brasileño, así como de compañías que operaban allá, llevando a las minas
suministros y servicios.

Al respecto, llama la atención que los líderes indígenas comunitarios argumenten
que permiten trabajar a foráneos en las minas y permiten la operación de aviones
porque así consiguen recursos para sus comunidades y acuerdan con los pilotos
que deben apoyar a las comunidades en el traslado de enfermos, medicamentos y
alimentos. Se trata de una narrativa que requiere ser evaluada. Lo más
contundente es que el Gobierno debe responder por la salud y educación de
sus ciudadanos, en lugar de facilitar las condiciones para que sea la minería
la fuente de ingresos económicos para las comunidades a través de la cual las
propias comunidades cubran sus urgencias.

Finalmente, se coloca abajo un link de Sumauma con un trabajo relacionado con el
rol que juegan las aeronaves civiles en la minería amazónica. Se argumenta que
estas están, frecuentemente, vinculadas al narcotráfico y a los grupos delictivos que
entran a compartir espacios y recursos operativos.
https://sumauma.com/narcogarimpo-desafia-o-governo-no-territorio-yanomami/

EL  AEROPUERTO DEBE CONECTAR PERSONAS, CULTURAS Y NO MINAS

Sobre el uso de aeronaves
para el ingreso a las zonas
mineras del Municipio
Gran Sabana, sugerimos
revisar el trabajo de Mie
Dahl publicado en
Mongabay Latam.
https://news.mongabay.co
m/2023/05/venezuelas-
hidden-runways-bring-
both-life-and-destruction-
to-indigenous-lands/

https://sumauma.com/narcogarimpo-desafia-o-governo-no-territorio-yanomami/
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También a mediados de mayo 2023, se confirmó la
presencia de una mina artesanal en Sierra de Lema.
La misma se llama Wadak y se encuentra
aproximadamente a 600 metros de la Piedra de la
Virgen en sentido Las Claritas-Santa Elena de
Uairén, en el lado izquierdo de la carretera. Esto cae
en jurisdicción de la Reserva Forestal de Imataca.

Ya se tenían noticias de esta mina desde enero de
2023, desde que Guardianes del Bosque, un grupo
de guardabosques voluntarios basado en Santa
Elena de Uairén, denunció la tala en Sierra de Lema.
Efectivamente, los palos sacados de allí fueron
localizados en la carretera, en las cercanías del sitio
de extracción. Sin embargo, hasta ahora no se había
podido confirmar.

Esta mina es trabajada por indígenas de las
comunidades a partir de Uroy Uaray, Sector 5-
Kavanayén, sobre la Troncal 10, San Rafael y San
Juan de Kamoirán, Santa María de Inaway y Araima
Tepuy, estas dos últimas en el municipio Sifontes. La
existencia de esta mina que fue abierta por personas
foráneas y luego tomada por las comunidades
indígenas plantea la extensión de la minería hacia la
Sierra de Lema que se había conservado.

WADAK: MINERÍA ARTESANAL
INDÍGENA EN SIERRA DE
LEMA

MINERÍA ILEGAL
DENTRO DE 
LA RESERVA

FORESTAL 
DE IMATACA

Pero también evidencia la
necesidad extrema que
padecen las comunidades,
el impacto creciente de la
dinámica minera y el
desplazamiento de los
indígenas desde las zonas
en donde trabajaban la 
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La persona que confirmó la información explicó que trabajan artesanalmente y que
lo hacen porque ya en los yacimientos del Cuyuní no sale nada y está todo
destruido. En la medida en que los yacimientos se agotan o son tomados por los
grupos irregulares, como los sindicatos presentes en el 88, Las Claritas y El
Dorado, los indígenas se desplazan. 

Una segunda fuente explicó que las comunidades ya no lograban trabajar a pala en
las zonas mineras de Sifontes y para trabajar en los ríos Yuruaní y Chikanán
necesitarían al menos de un motor pequeño y, por supuesto de combustible, gasoil
o gasolina.

Tampoco tienen en la actualidad acceso al gas doméstico ni a la gasolina, ni para el
uso propio ni para la reventa, ambas fuentes de ingresos y servicios, que antes
estaban en manos de los indígenas, a través de los consejos comunales, han sido
captados por los sindicatos, al igual que los sitios mineros. Por eso decidieron subir
a la Sierra y trabajar allí la mina. La explicación que da la fuente es que eso hace
parte del acuerdo: los sindicatos trabajan abajo, en Sifontes mientras que los
indígenas mantienen el control de los territorios a partir de Piedra de la Virgen.

Aunque Wadak es una mina reservada a indígenas (no se sabe por cuál autoridad),
se supo que cada vez más llegan hasta allá comerciantes de Santa Elena de Uairén
para vender alimentos, incluso mestizos y no indígenas que hasta ahora
comercializaban mercancías de consumo diario -como casabe, pollo, fariña- en la
zona de Apoipó (Sector 6), ahora se han movido hasta Wadak. Se les conoce como
“vividores de la mina”. Fuentes informaron que de allí se extraen sacos de arena
para lavarlos en otros lugares.

minería hace 10 ó 15 años, como Apanao, en el municipio Sifontes, hasta estas
zonas prístinas no intervenidas anteriormente.

FOTO: BAER

LA RIQUEZA DE SIERRA DE LEMA ES SU FLORA Y FAUNA, NO LOS MINERALES
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En tanto, alrededor de Santa Elena de Uairén (SEU)
prospera la minería de personas no indígenas que
viven en las barriadas de SEU y que ingresan a pie a
los territorios de las comunidades cercanas a SEU,
generalmente mediante un acuerdo con el capitán de
la comunidad indígena, mediante la convivencia
marital con mujeres indígenas de las comunidades
en cuestión o aprovechando espacios muy aislados.
 
Así sucede en Wará Merú, San José de Wará, Santa
Teresa y Kanayeutá, Sampay e incluso en Manak
Krü. Estos acuerdos no representan grandes
ganancias pues de esos yacimientos se extrae poco
oro, así que los foráneos pueden pagar con “puntos”,
comida o medicamentos.
 
Por lo general, en Manak Krü la comunidad sólo
permite el acceso a personas de la comunidad a las
zonas mineras, en donde se trabaja por cortes
(cilindros de entre cuatro a cinco metros)
artesanalmente. Allí, aunque la capitanía está en
contra, algunos insisten en trabajar por razones de
sobrevivencia. Cada minero, confirmado a través de
tres fuentes, logra sacar a diario el equivalente a 20 a
25 reales brasileños, es decir de cuatro a cinco
dólares y sólo eventualmente el doble, pero la
destrucción es grande.

MINAS URBANAS ALREDEDOR
DE SANTA ELENA DE UAIREN

UN PUNTO DE
ORO (0.1G)

EQUIVALE A 5
US$ MÁS O

MENOS 

Antes no se veía, pero
ahora esta se ve al oeste
de Santa Elena de Uairén.
Esa quebrada se llama Oro
Parú, en los límites entre
las comunidades de Manak
Krü, Maurak y la
urbanización
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 trabajo minero, pero el daño ya estaba hecho.

Debido a este tipo de minas, desde SEU se ven cada vez más derrumbes y
pedazos de tierra erosionada en las montañas al noroeste. Desde lejos, se ve el
crecimiento de un área degradada, aparentemente por minería en las
inmediaciones del río Kukenán, específicamente en comunidad indígena de San
Camilo. La proliferación de la minería, artesanal o semi mecanizada con pequeñas
bombas, es una tendencia creciente en un perímetro de entre 8 a 10 kilómetros
alrededor de Santa Elena de Uairén, especialmente hacia las comunidades de
Sampay, Santa Teresa, San Camilo, Wará Merú y Manak Krü.

Brisas del Uairén, conocida como La Planta. Hace 10 a 12 años, la comunidad
de Maurak, permitió el ingreso de máquinas lavadoras, luego se prohibió el

SANTA ELENA DE UAIREN, ENTRE MINAS, CAMIONES Y CALLES SIN AFALTAR
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Una fuente cercana a la comunidad de Wará Merú, comunidad indígena que
colinda con Manak Krü, detrás del cementerio, dijo que en el sector Awará
Parú, al oeste de Santa Elena de Uairén, hay cada vez más personas
trabajando minería artesanalmente.

Allí hay mineros indígenas (y sobre todo no indígenas) ingresando a los
sectores conocidos como Alaska, Aguas Negras, Quiebra Piedra, Ron. A estas
zonas no hay acceso por carretera o es muy precario, sólo hasta ciertos puntos
y a través de picas. Sin embargo, se trata de una gran área que está siendo
trabajada. Es la misma que conecta con la comunidad de Caracol.

AUMENTA INGRESO DE MINEROS
ARTESANALES A WARÁ MERÚ
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El día 1 de junio 2023, un viejo comprador y
vendedor de oro y diamantes de Santa Elena de
Uairén comentó que la mina en Gran Sabana ha
disminuido. Esta es la lectura que él hace del
funcionamiento de su negocio.

Él considera que esto sucedió principalmente por los
precios del combustible y la lluvia que ha sido
constante desde el año 2020. Adicionalmente, la
“gasolina amarilla”, es decir, la venezolana, daña los
motores mineros. Lo mismo que sucede con los
motores de los carros en las ciudades en donde se
usa gasolina nacional. Y a esto sumó el impacto de
la pandemia, una situación que a su juicio arruinó a
los mineros que él llamó de “clase media”, aquellos
que tenían sus sitios, un equipo y un personal. En
estas condiciones no tienen posibilidades de invertir
ni en comida ni en combustible para entrar a trabajar.

Nos contó que para evadir los precios del
combustible en COCSA 13 la mina sobre el río
Caroní, por los lados de Apoipó, se está trabajando
con gas doméstico. 
 

¿BAJA LA MINERÍA EN GRAN
SABANA?: PRECIO DEL
COMBUSTIBLE IMPULSA EL
USO DE GAS DOMÉSTICO EN
LAS MINAS
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Una fuente cercana El día 6 de junio de 2023, una
fuente anónima aportó información que están
trabajando en la mina Bombón. Para llegar allá tarda
de 7 a 10 horas caminando desde SEU o se va en el
autobús de Mapaurí y desde San Cayetano (Troncal
10) se camina hacia el oeste, se hace un tramo en
curiara y luego continúa caminando alrededor de tres
horas. Dice la fuente que sólo trabajan indígenas de
Chirikayén, Mapaurí y otras comunidades. La
mayoría con palas, bateas y surucas, pero también
con máquinas, de las llamadas “bombitas”,
máquinas de un cilindro.

La fuente afirma que sólo se ocupa de llevar
mercancía (linternas, lámparas, radios, chaquetas,
zapatos, algo de comida). Advirtió que también tiene
allá algunas herramientas y que eventualmente se
pone a trabajar, pero lo que más dinero le da es la
venta. Informó que está dejando de ir porque con la
lluvia los ríos están muy altos y no se puede trabajar.

MINA EL BOMBÓN
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La Capitanía General del Sector 7-Ikabarú, limitó la
entrada de terceros, es decir de personas no
indígenas, invasiones, ocupaciones de viviendas de
terceros, así como permisos mineros e ingresos con
fines de realizar “cultos”, ventas informales o trabajos
mineros.

El argumento del comunicado, con fecha el siete de
junio de 2023, es que están ingresando
indiscriminadamente, personas desconocidas al
sector, el aumento de hechos delictivos, violencia de
género, consumo de sustancias sicotrópicas y
alcohólicas, agresiones físicas y amenazas de
terceros no indígenas hacia personas de las
comunidades.

La Capitanía prohíbe expresamente que los consejos
comunales otorguen permisos para el trabajo
minero, así como la venta y enajenación de
propiedades a terceros que no hayan sido
reconocidos, dentro del título de propiedad colectiva.
La juridicidad de estas prohibiciones es un poco
confusa.

Puede descargar la resolución aquí:
https://tinyurl.com/y77pbnt4

CAPITANÍA PEMÓN DEL
SECTOR 7 - ZONA DE IKABARÚ
EMITIÓ COMUNICADO CONTRA
INGRESO INDISCRIMINADO DE
PERSONAS

CONSEJO COMUNAL
NO ES AUTORIDAD

LEGÍTIMA

https://tinyurl.com/y77pbnt4
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Día 11 de junio 2023. Dos chicos viajaban en un
Lotação, un carro por puesto, desde Pacaraima, en
la frontera con Venezuela, hacia Boa Vista. Los dos
venían de Tumeremo, Sifontes, estado Bolívar. Uno
de ellos sin cédula de identidad (CI). El que no tenía
CI, por supuesto, no selló para entrar al Brasil y con
la anuencia del conductor, logró burlar la
fiscalización que se hace en la Alcabala brasileña
conocida como La Balanza. El procedimiento es muy
sencillo: el conductor, sienta al indocumentado atrás,
en la tercera fila de asientos y en los puestos visibles
sienta a las mujeres. De esta manera, el efectivo de
guardia en la Alcabala no detiene el vehículo.

Después, ellos comentaron al conductor que allá en
Tumeremo hay muchos brasileños en las minas, que
trabajan duro, con pequeñas máquinas. Esto hace
ver que mientras los brasileños desplazados de
Roraima se vienen a Venezuela, los venezolanos,
especialmente los de menos recursos, incluyendo
los indígenas, son desplazados de sus territorios de
trabajo hacia Brasil, como migrantes, en busca de
otras oportunidades.

Un ex comerciante de oro y diamantes -ahora
radicado en Boa Vista-

BRASILEÑOS EN TUMEREMO,
VENEZOLANOS EN BRASIL Y
TRÁFICO DE ORO

EL KILO DE ORO
SE COMPRA EN

300 MIL REALES
EN SANTA

ELENA 

relató que dejó de comprar
oro en Venezuela para
venderlo en Brasil porque
los márgenes de ganancia
son muy bajos. Contó que
en Santa Elena el
kilogramo de oro se compra
en 300 mil reales y
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 Brasil , por ejemplo, escondido entre su ropa interior.

Explicó que también lo espantó el amedrentamiento del CICPC que perseguía a los
compradores de oro con la amenaza de abrirles un procedimiento por lavado. El
problema, dijo, no es que uno anduviera en algo ilegal, el problema era que, si no
les pagabas algo de dinero pronto, ellos comenzaban a seguir tus cuentas, se
daban cuenta de cuánto movías e iban por más. Él atribuye esta nivelación de los
precios a la ofensiva de las autoridades brasileñas contra la minería ilegal en el
territorio yanomami.

se vende en 305 mil. Hasta hace poco más de un año atrás, podía sacar
aproximadamente 20 mil reales por cada kilo de oro venezolano pasado hacia

LA MINERÍA ILEGAL DE ORO ES UN ASUNTO QUE DEBE ATACARSE
BINACIONALMENTE
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El día 15 de junio, una maestra originaria de Apoipó
explicó sobre el descenso de la extracción minera en
su comunidad, Apoipó, donde se practica la minería
desde los años 80. La mayor parte de estas minas se
encuentran sobre el margen izquierdo del río Caroní,
límite del parque nacional Canaima.Inicialmente allí
trabajaban brasileños, fundamentalmente, dentro de
los ríos, pero alrededor de 2013 se intensificó la
extracción minera en una zona de sabana y en el
propio río Kukenán (Caroní). Posteriormente, la
comunidad sólo permitió el acceso a indígenas e
incluso, en un momento dado, se limitó la entrada de
miembros de otras comunidades indígenas, como
Manak Krü. Indígenas y dueños de máquinas no
indígenas, en sociedad, utilizan maquinarias para
tumbar barrancos cuyos materiales luego pasan por
las llamadas lavadoras y tames. Entre 2019 y 2021,
en Apoipó se produjeron varios derrumbes y
docenas de muertos. La maestra contó que allí ya no
quedaba nadie, que sólo continuaban trabajando
personas de otras comunidades indígenas y que el
sitio quedó arrasado por los trabajos mineros
previos.

Otra fuente confirmó que efectivamente hay menos
personas en Apoipó. Pero, según su versión eso se
debe a que a las balsas que trabajan en el río
Kukenán se les dificulta

SITUACIÓN DE LAS MINAS EN
APOIPÓ

USAN PALAS
PORQUE EL USO

DE MÁQUINAS
ES CADA DÍA

MAS COSTOSO 

mucho funcionar ante la
subida del nivel del río a
causa de las lluvias.
Explicó que los buzos no
pueden mantenerse en
aguas tan profundas, en
donde las temperaturas
llegan a ser muy bajas 
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Apoipó (Sector 6) lo hacían manualmente, con palas, porque en tierra es cada vez
más costoso el uso de máquinas debido al costo de la gasolina. Los paleros utilizan
el sistema de cortes o cilindros, huecos profundos de donde se saca el material que
se va a lavar. No por ser manual el trabajo es menos impactante para el ambiente,
simplemente el trabajo es más lento y por tanto el daño ambiental toma más tiempo.

La fuente dijo que “allá todo es oro”: “Los niños de siete a ocho van a la mina para
comprarse una galleta” y “los maestros ganan seis gramas de oro mensuales”. A
pesar de lo difícil que resulta para la comunidad pagarles a los maestros, los niños
no siempre asisten a clases; de 10 inscritos asisten tres; de 30 asisten cinco. Los
médicos y enfermeras del ambulatorio comunitario también cobran en oro. La
fuente relató que, en esos términos, las comunidades practican la minería para
costear lo que el Gobierno ha dejado de pagar como le corresponde. Las propias
autoridades sienten que están entrampadas. En la comunidad un kilo de harina de
maíz tiene un valor de 10 reales brasileños o 4 milésimas de oro. A finales de junio,
una comisión de ACNUR visitó Apoipó para hacer un diagnóstico de la situación de
la comunidad. Entregaron hamacas, cobijas, tobos, linternas y mosquiteros.

Para ver un video de imagen satelital de las minas de Apoipó y la afectación tanto
del río como de la sabana vea esta publicación de marzo del 2020: 
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1239336129301708804

se vende en 305 kilo de oro venezolano pasado hacia y los buzos “se
congelan”. Explicó que, en este momento, la mayoría de quienes trabajaban en

LA MINERÍA DE ORO DESTRUYE EL AMBIENTE Y EROSIONA LA CULTURA
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a) En junio se conversó con una persona de El Paují
quien relató que en el pueblo existen al menos 20
detectores de metales, tal vez 30 y que
aprovechando los detectores sus propietarios están
trabajando en el pueblo, en los patios y otros sitios
de fácil acceso. Comentó que, al trabajar con los
detectores, los habitantes de la comunidad, que de
momento se dedican fundamentalmente a la minería,
evitan la compra de combustible que allá cuesta 15
reales por litro, es decir tres dólares. El trabajo con
detectores, se inicia con la detección, pasando por el
proceso de remover la capa vegetal y la primera
capa de material, hasta dar con el oro grueso que,
mediante ese proceso, se ubica a escasa
profundidad. El daño ambiental si bien se da a
escasa profundidad es muy extendido y visible.

b) En asamblea, la Capitanía General del Sector
Siete-Ikabarú designó a Mercedes Castro y Emilio
Benavides como coordinadores de Turismo del
Sector. Ellos vivían en Kawí, en el Sector Oriental del
PN Canaima, pero se mudaron a El Paují, desde que
la falta de gasolina dejó de hacer viable que sus hijos
acudieran a la escuela en Uroy Uaray o
Kumarakapay. Para el sábado ocho de julio pautaron
la primera reunión con los jóvenes de la comunidad,
para saber quiénes son los interesados en trabajar

EL PAUJÍ: DEL TURISMO A LOS
DETECTORES DE METALES

TRABAJAR CON
DETECTORES

EVITA LA
COMPRA DE

COMBUSTIBLE

con el turismo, revisar el
mapa de la comunidad,
ubicar las nacientes de los
ríos y sus condiciones. Otra
fuente vinculada a esta
comunidad corroboró que
en este momento la
mayoría de los habitantes 
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ble, ya que al detectar la presencia del mineral, se levanta la capa vegetal,
generalmente en zonas cercanas al área residencial de la comunidad. Añadió que
la situación socioeconómica de la comunidad es grave. Ya que los mineros apenas
consiguen “milésimas” (de oro) que cambian por víveres comestibles en las
bodegas de la comunidad.

Esta fuente comentó que, si bien la mayoría trabaja con los detectores y
manualmente, los hijos de quienes antes estaban en contra de la minería, ahora
tienen y están metiendo sus propias máquinas. “Según ellos, por necesidad”.Esta
persona atribuyó esta creciente proliferación de la minería a la falta de un liderazgo
fuerte en esta comunidad que hasta hace aproximadamente 15 años vivió del
turismo.

de Karawaré Tuy (El Paují) se encuentran explorando con detectores y explicó
que, aunque no hacen mina a profundidad, el impacto sobre el paisaje es nota-

LA MINERÍA ATENTA CONTRA LA MEMORIA Y LA SOSTENIBILIDAD DE LOS
PUEBLOS
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El viernes 26 de mayo 2023, se inició en el kilómetro
27 de la Troncal 10 la Operación Roraima (aunque
en la nota de prensa oficial la llaman Operación
Autana). Dicho operativo militar se destinó a actuar
en el kilómetro 27, al igual que el 33, que
corresponden a dos invasiones mineras surgidas
durante la pandemia. Son zonas limítrofes entre los
sindicatos que controlan la zona, entre El Dorado
(controlado por el jefe Fabio) y Kilómetro 88
(controlado por Juancho).

La operación militar decomisó combustible,
implementos mineros y tomó el control de la Mina La
Leona, desalojando a los sindicatos que se
ocupaban de vigilar la zona. Ordenaron quitar las
garitas. Aparentemente, allí se llevaron preso a un
primo hermano del líder Juancho que se resistió a la
operación. Varios de los convoyes llegaron hasta el
Km 88, pero allí no hicieron nada.

Esta acción se le atribuye al inicio de la Operación
Roraima, pero se cree que está más relacionado con
el cambio en la jefatura de la ZODI Bolívar.

Fuente: https://eldiariodeguayana.com.ve/cambio-
de-mando-en-la-zodi-bolivar/

INICIO DE LA OPERACIÓN
RORAIMA (FANB) EN
SIFONTES

LA OPERACIÓN
TOMÓ EL

CONTROL DE LA
MINA LA LEONA

https://eldiariodeguayana.com.ve/cambio-de-mando-en-la-zodi-bolivar/
https://eldiariodeguayana.com.ve/cambio-de-mando-en-la-zodi-bolivar/
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Pasadas las 2:00 de la tarde del viernes 14 de julio
de 2023, se tuvo noticia que pasaron hacia Santa
Elena de Uairén, subiendo hacia la Gran Sabana,
dos camionetas militares, escoltando una gandola
verde que llevaba su carga tapada. Cada camioneta
llevaba 10 encapuchados armados.

Al menos dos personas manifestaron haber visto la
gandola, las dos describieron que llevaba algo
cubierto sobre el remolque y dos camionetas con
encapuchados armados.

El día sábado 15 una persona vinculada a un oficial
del Ejército dijo que efectivamente se había iniciado
el operativo en Canaima. Pero dijo no saber nada de
la Gran Sabana. A pesar de que esta persona vive
en Santa Elena de Uairén no confirmó el despliegue.

Con respecto a Gran Sabana sigue sin saberse con
precisión a dónde fue la comisión militar. Se habló
de un despliegue aéreo para el sábado 15, pero no
se dio. Aun así, la expectativa al respecto generó un
estado de alerta en la ciudad, más aún en las zonas
mineras.

Ese fin de semana, un grupo de capitanes indígenas

LLEGADA DE LA OPERACIÓN
RORAIMA A GRAN SABANA

LOS EFECTIVO
ENCAPUCHADOS

EMPUÑABAN
ARMAS LARGAS

solicitó información con
respecto al ingreso al
Sector 7-Ikabarú, que es
(según su propio
razonamiento) el área
en donde se encuentran
los “misiles” que son
barcazas dispuestas 
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Otro sitio mencionado, como parte del itinerario de inspección dentro del Sector
Oriental del PN Canaima es Kavanayén. Monitoreamos esa posibilidad, pero hasta
ahora no se ha confirmado la intervención.

Sin embargo, la presencia de la comisión militar en Santa Elena de Uairén y el
propósito de ir contra algunas de las maquinarias mineras más grandes se divulgó
en la ciudad, en la medida en que las camionetas (del Ejército) recorrieron la ciudad
en varias oportunidades el sábado 15. Dos testigos contaron que las camionetas
dieron varias vueltas por las calles del casco central mientras que los efectivos
encapuchados, que iban en el cajón de la pick up, empuñaban armas largas.

La llegada de este contingente coincidió con la visita del Defensor del Pueblo del
estado Bolívar, Alfredo Ruiz, al municipio Gran Sabana, en donde se reunió con el
alcalde Manuel de Jesús Vallés, la fiscal Ana Argenis Campos, personal del CICPC
y del Ejército.

Fuentes propias y
https://twitter.com/defensoria_bol/status/1680408473559859200?
t=u8z1dvvzpubQvEpzN73TSg&s=09

para el trabajo en agua sin necesidad de buzos. Pero no recibieron una
confirmación al respecto.

EL CONTRO DE LA MINERÍA ILEGAL REQUIERE POLÍTICAS PÚBLICAS, NO
VIOLENCIA

https://twitter.com/defensoria_bol/status/1680408473559859200?t=u8z1dvvzpubQvEpzN73TSg&s=09
https://twitter.com/defensoria_bol/status/1680408473559859200?t=u8z1dvvzpubQvEpzN73TSg&s=09
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El día 10 de julio de 2023, el diario Primicia
(vinculado a políticos, empresarios y militares del
estado Bolívar) reseñó que había sido desmantelado
un campamento minero en el río Carrao, dentro del
Parque Nacional Canaima. Aqui puede ver el enlace
que lleva a esa nota:
https://primicia.com.ve/sucesos/hallan-campamento-
de-mineria-ilegal-en-canaima/

Sin embargo, no fue posible confirmar esta versión
con una fuente cercana a la Capitanía General del
Sector 2 Kamarata-Kanaima, la cual indicó: “Esa
comisión es medio fantasma…aparecen y
reaparecen…ahora volvieron supongo por la imagen
que el Gobierno quiere dar en la próxima Cumbre
Amazónica”. La persona consultada tiene contacto
permanente con el capitán general de ese sector,
Domingo Castro, de manera que debería tener
conocimiento de ese hecho.

Posteriormente, el día 11 de julio de 2023, el G/J
Domingo Hernández Lárez, publicó dos tweets
anunciando el despliegue de la FANB en el
municipio Gran Sabana. La primera publicación es
muy general, pero en la segunda dijo que se
localizarían e inutilizarían las balsas mineras.

ANUNCIO NO CONFIRMABLE
SOBRE EL DESPLIEGUE DE LA
FANB EN GRAN SABANA

ESA COMISIÓN
ES MEDIO

FANTASMA..
APARECEN Y

REAPARECEN

Con lo cual se presume que
actuarán sobre los ríos del
municipio Gran Sabana en
donde se lleva a cabo
trabajo minero: Kukenán, la
sección más alta del
Caroní; en el Ikabrú;
directamente sobre el
 

https://primicia.com.ve/sucesos/hallan-campamento-de-mineria-ilegal-en-canaima/
https://primicia.com.ve/sucesos/hallan-campamento-de-mineria-ilegal-en-canaima/
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https://twitter.com/dhernandezlarez/status/1678830111041155074?
t=oH6EgOgN_UHW4oBlgTu5uQ&s=19

Igualmente, en su cuenta de Twitter, la Redi #2 Los Andes celebró la localización y
neutralización de balsas mineras en el municipio Gran Sabana. Pero sin precisar en
dónde,ni número de balsas, tipo de embarcación, detenciones, decomisos de
materiales, nada de eso se puntualiza. Sigue el enlace que lleva a la publicación en
Twitter de la Redi #2 Los Andes:

https://twitter.com/Redi_andes/status/1678863117223092224?
t=lczzXmQ2gBVL8YX0fHqYoA&s=19

En resumen esta supuesta acción contra operaciones mineras en Gran Sabana es
de dudosa credibilidad.

Caroní o en el Carrao, en el Sector Occidental del PN Canaima. Acá el enlace
del segundo tweet arriba mencionado:

FOTO: BAER

LA VIOLENCIA SOLO TRAE MÁS VIOLENCIA, NO CONTROLA LA ACTIVIDAD
ILÍCITA

https://twitter.com/dhernandezlarez/status/1678830111041155074?t=oH6EgOgN_UHW4oBlgTu5uQ&s=19
https://twitter.com/dhernandezlarez/status/1678830111041155074?t=oH6EgOgN_UHW4oBlgTu5uQ&s=19
https://twitter.com/Redi_andes/status/1678863117223092224?t=lczzXmQ2gBVL8YX0fHqYoA&s=19
https://twitter.com/Redi_andes/status/1678863117223092224?t=lczzXmQ2gBVL8YX0fHqYoA&s=19
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A propósito de las amenazas contra la lideresa
Nancy Herrera, en Amazonas (ver en este reporte la
sección sobre Amazonas), Lisa Henrito, capitana de
la comunidad indígena pemón de Maurak, publicó un
video, el día 5 de julio, advirtiendo con respecto a la
repetición de un modus operandi, que ya se utilizó en
Gran Sabana en febrero 2019, el cual dió lugar a una
intervención militar. El video en cuestión fue
difundido vía Twitter por SOS Orinoco el 5 de julio:
https://twitter.com/sosorinoco/status/167668496134
2971904?s=46&t=0Hhs89CnJ7a069DFkZ2IBg

En su Estado de WhatsApp la capitana publicó lo
siguiente:
“Señores el mismo modus operandi del 22 al 27 de
febrero de 2019. Alertamos que estamos frente a un
ataque bélico hacia los pueblos indígenas, una vez
más.

Paso 1: Crear una matriz de opinión falsa. 
Paso 2: Crear una situación de conflicto para
justificar sus actuaciones. 
Paso 3:Amenazar y difamar a la persona que dice la
verdad.”

La capitana hizo también una publicación en
FaceBook haciendo un

SOLIDARIDAD CON NANCY
HERRERA (YAPACANA,
AMAZONAS)

NO SE PUEDE
CRIMINALIZAR A
LA POBLACIÓN 

llamado al Human Rights
Council y a las partes en
conflicto, Gobierno y
pueblos indígenas, a
aceptar que existe un
conflicto, a atacar las
cabezas del problema y a

https://twitter.com/sosorinoco/status/1676684961342971904?s=46&t=0Hhs89CnJ7a069DFkZ2IBg
https://twitter.com/sosorinoco/status/1676684961342971904?s=46&t=0Hhs89CnJ7a069DFkZ2IBg
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Human Rights Council en Ginebra mañana quiero alertar al público sobre la
violación descarada del derecho de las mujeres indígenas a una vida libre de
violencia.

1. Si no reconocemos que hay un problema que debe ser abordado de una manera
objetiva e imparcial esto va a terminar mal.
2. Para poner orden hay que desmantelar los cabecillas de estas actividades
ilegales en territorio venezolano. El general Maita no es el único militar que tiene
máquinas en las minas y todos lo saben.
3. Ambas partes, comunidades indígenas y gobierno, deben reconocer que hay que
resolver este conflicto bajo términos de mutuo acuerdo y de buena fe. Con tantas
actividades ilegales en nuestro territorio bajo la mirada permisiva de los efectivos
militares, tenemos 2 opciones, o nos mudamos del territorio para no ser partícipes
de las mismas o pasamos a formar parte del sistema impuesto.

Mientras tanto, no vamos a permitir que sigan criminalizando las reacciones de la
población y mucho menos las agresiones verbales, físicas y psicológicas contra las
mujeres indígenas. ¡Nosotras siempre saldremos de primeras a defender nuestras
familias y nuestro territorio porque es un deber inherente así nos cueste la vida! Y lo
único que exigimos al Estado venezolano es que nos garantice nuestro derecho a la
vida.”

Para ver esa publicación, siga el enlace:
 https://www.facebook.com/100015634210083/videos/624438306320474/

resolverlo. En la publicación, dice lo siguiente: “En vísperas de la presentación
del informe de la situación de los derechos humanos en Venezuela ante el

https://www.facebook.com/100015634210083/videos/624438306320474/
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En 2021, la Capitanía de Manak Kru permitió que se
trabajara en la naciente de la quebrada Marumpá
con la finalidad de profundizar el cauce y construir un
dique para el suministro de agua. La estrategia era
que mientras que las personas de la comunidad
sacaran algo de oro, se garantizaría que,
posteriormente, respetarían el sitio que ya resultaba
muy apetecible.
 
El dique se construyó, pero hasta ahora el agua no
ha sido apta para el consumo, muchos han sufrido
brotes en la piel después de bañarse con esas aguas
en sus casas. El agua es abundante y llega a todos
los sectores de la comunidad, en donde tenían
décadas sin recibir el agua, pero apenas sirve para
limpieza, riego, lavado de ropa.

El personal de ACNUR que se encuentra en Santa
Elena de Uairén diagnosticó que la falla está en la
profundidad del dique y en el desagüe, y se
comprometió a apoyar a la comunidad en el
mejoramiento de la obra. Igualmente los apoyará con
el 40% restante para la instalación de una
embotelladora de agua potable en la Casa de la
Cultura Amay Lucencia, en donde la comunidad
cuenta con un pozo perforado a 40 metros de
profundidad.

Si ACNUR cumple con ambas intervenciones, la
comunidad tendrá su dique almacenador de agua
para el consumo doméstico y la embotelladora de
agua potable para el consumo de la comunidad y
para la venta de agua en botellones que en Santa
Elena es muy demandada.

ACNUR AUXILIARÁ A MANAK
KRÚ EN EL SANEAMIENTO DE
SU DIQUE
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Con respecto a la inminente entrada de la FANB al
Sector 7-Ikabarú, el capitán general Juan Gabriel
González comunicó a los habitantes de la zona que
las autoridades “tradicionales” (indígenas) habían
conversado para que tal ingreso no se produjera de
manera violenta. Además, los convocó a una
reunión, el día 21 de julio en la comunidad de San
Gerónimo.

Una serie de audios que circularon por Whatsapp, y
que se atribuyen al capitán general, son transcritos a
continuación (resaltados en negritas nuestros): 

Audio  1
“Por una parte, quiero informarles sobre las
reuniones realizadas en Alto Nivel, con respecto a la
situación que estamos confrontando, el tema de la
minería y el Plan Roraima 2023. Estos días pues
visiblemente se había hecho una publicación en las
redes, en el Twitter del general y eso llamó la
atención a los pueblos indígenas y al Consejo de
Caciques y por el cual también se planificó unas
reuniones de Alto Nivel con diferentes ministros:
Jorge Arreaza, en el tema de los consejos
comunales; con el ministro de Turismo, para la
reactivación de las actividades en el Parque
Nacional, por ejemplo Kanaima, Sector 5,
Kavanayén y otros sectores

¿CORPORACIÓN MINERA
PEMÓN?

40 AÑOS CON
TURISMO Y

APÍCULTURA,
NO APOYAMOS

LA MINERÍA 

El Paují, para poder llegar a
una ruta de visitas, una ruta
de trabajo y llevar una
propuesta, convenios
administrativos en el
Parque Nacional
Kanaima y revisión de
los reglamentos de uso. 
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Kamarata; solicitud de activación de la pista de Ikabarú y Paují. Todo bien,
positivo. También la revisión de las activaciones del precio de impuesto por
BAER, activación de la providencia. Todo se hizo dentro del marco legal y todo va a
encaminar. Vamos a tener la visita de los ministros, previamente, para la activación
de todas las rutas, posadas turísticas y todo eso. Y, al mismo tiempo, también se
está llevando una reunión con la FAO, fondo que va destinado al desarrollo de los
proyectos productivos, en el marco de la conservación del medio ambiente y se
están llevando mesas de trabajo, del proyecto de conservación de la Cuenca del
Río Caroní, se ha iniciado pues, ese proyecto y en el tema con CEOFANB, reunión
de alto nivel, Consejo de Caciques, en Caracas y luego en Gran Sabana. Se va a
hacer una reunión con CEOFANB, luego de la agenda de Caracas, por el cual se
está llevando pues diferentes temas en cuanto a la situación de la minería que
está prácticamente, se está realizando bajo unos acuerdos especiales.”

Audio  2
“Con esa situación, estoy convocando una reunión general en la comunidad
indígena de San Gerónimo, la población de Ikabarú, El Poaco, El Paují, vamos a
hacer un esfuerzo de encontrarnos ahí, un encuentro con los capitanes
comunitarios, el Consejo de Caciques, con el fin de entendernos, en el sentido de
que mucha gente ha estado llevando informaciones. Sabemos que hay mucha
gente allá adentro, quienes se prestan para mal ponernos y bueno, ese video que
aparece se convierte en un video viral que afecta prácticamente, no ayuda a buscar
una solución como tal. Nosotros nos reunimos con el señor Melena (Pedro Vicente
Mujica Escorcha[1]), para la eliminación de esos videos, sin embargo, aparecen
otros, eso no ayuda, a lo que estamos planteando”.

Audio  3
“Quisiera informarles que hay una agenda, ya se hizo una reunión de Alto Nivel con
CEOFANB, el día 22 tendremos la reunión con la ministra de los Pueblos Y
Comunidades Indígenas, a fin de llevar la propuesta, en el tema minero, definir
los bloques especiales para las actividades mineras. Se están planteando dos

De igual manera, se hizo una reunión con el ministro de Transporte para llevar
la propuesta de activación de la ruta turística Santa Elena Wonkén, Kanaima-

[1] *PEDRO VICENTE MUJICA ESCORCHA ES UN ANTIGUO POBLADOR DE SANTA ELENA DE UAIRÉN, QUE
FUE MINERO. APARENTEMENTE, SACÓ “UNA BUENA PEPA”, QUE ES COMO SE LES DICE AQUÍ A LOS
DIAMANTES. RECIENTEMENTE, PUBLICÓ UNA SERIE DE VIDEOS DE ZONAS MINERAS DEL SECTOR
IKABARÚ. A ESOS VIDEOS SE REFIERE EN EL SONIDO 2 JUAN G. GONZÁLEZ, CAPITÁN, GENERAL DEL
SECTOR 7-IKABARÚ.
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se someten a nueva revisión porque se hicieron esta propuesta, sin la consulta
previa de las comunidades indígenas, tal como lo establece la ley correspondiente,
La Ley Orgánica de los Pueblos y Comunidades Indígenas. Sin embargo, eso se va
a revisar y esas son las propuestas que estamos llevando y hemos querido ser
visibles ante el Estado, para no estar trabajando de manera digamos de manera
clandestina, sino que hemos ya presentado la propuesta desde hace mucho
tiempo, por el cual también estuvo presente la Corporación Venezolana de Minería,
CVM y hay unos acuerdos pues. Por eso es que se llega a unas nuevas revisiones
de los acuerdos para ir mejorando pues porque trabajar de manera ilegal es un
problema permanente, por eso es que se está llevando esa propuesta para ir
pues, para ir enlazando concertando, lo que es el tema minero. Luego, de esta
reunión en Santa Elena, el día 26 de este mes habrá una reunión en Caracas, en
CEOFANB, tocando los temas, nos preocupa pues y bueno, como Consejo de
Caciques Generales siempre hemos estado, al frente de estos problemas y que
realmente también, tenemos que mejorar en las normativas, en los trabajos,
recuperación ambiental, porque hoy en día, la minería se está haciendo sin ni
siquiera un vivero forestal. Entonces, todos esos temas hay que ir abordando.
Entonces, los esperamos en San Jerónimo para poder reunirnos y buscar una
solución a esta problemática que siempre nos afecta pues“.

Audio 4
“Otro punto que quiero informarle y aclarar, sobre la movilización de los
vehículos militares hacia Santa Elena. Es como decía el general Domingo
Hernández que van a posicionar los grupos. Sin embargo, es para la
erradicación de la minería en los parques nacionales. Más que todo a solicitud
de los mismos sectores. En especial el Sector 2 Kamarata-Kanaima y donde haya
minería en los parques nacionales, ellos van a operar. Sin embargo, en nuestros
sectores, como Ikabarú, Urimán, hay unos acuerdos pues, que no van a
entrar así, digamos de forma violenta. Por eso es que se está llevando la mesa
de trabajo, la mesa técnica, con los capitanes generales, el ministerio indígena y
también el CEOFANB. Hay unos acuerdos pues. Lo estoy informando esto para
que no haya alguien por allá diciendo que esto, exagerando las cosas. Hay unos
acuerdos que ya conocen nuestra posición y nuestra propuesta, por eso es que se
está llevando la mesa técnica. Esa es la información que hay, yo sé que hay
movilización de vehículos para Santa Elena, pero son que van a estar en los puntos
específicos como tal, en los parques nacionales.”

bloques especiales que serían Urimán e Ikabarú. Aquellas áreas
identificadas como bloque especial, dentro del Arco Minero del Orinoco
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de Caciques) querían era que todos los mineros apoyaran a la Corporación Minera
Pemón”, pero sin hacer parte de la Corporación.

En esa reunión el capitán general del Sector 7 mostró un plano, localizando los dos
lotes que la Capitanía General pediría en concesión: 1. Desde Ikabarú hasta más
abajo del Puerto Los Caribes 2. Desde Salto Hacha hasta Caroní.

En ese mismo plano identificaron las comunidades de Mesek Merú, Paují, Uaiparú,
Las Agallas y El Pilón cómo turísticas. Esto de acuerdo a la propuesta original del
Sector 7 al momento de tramitar su titularidad. La comunidad de Kavi Tepuy fue
identificada como área de protección del ambiente. La Capitanía General incluso
autorizó a estas comunidades a identificar, mediante letreros, las áreas turísticas. 
La posibilidad de retomar el turismo contrasta con el estado de la vía. A finales de
mayo, recibimos información sobre la fractura total de la vía entre El Paují e Ikabarú
pues ya había comenzado el invierno. Los vecinos compartieron fotografías de las
alcantarillas fracturadas, lo cual impide el paso de los vehículos. Comunicaron que
la Alcaldía les había respondido que la situación estaba dura y no contaban con
recursos para arreglar la vía. También se encuentra intransitable la Troncal 10, a
partir de El Dorado hasta algunos sectores de Sierra de Lema.

La fuente dijo que el propio capitán general del Sector 7-Ikabarú indicó a los
mineros que podían trabajar hasta este fin de semana de 28 y 29 de julio e
igualmente les dijo que debían esconder todas las máquinas porque “podían entrar,
aunque decía que no, que había un acuerdo que no entrarían”. Esta fuente reveló
que las maquinarias más grandes, las llamadas “misiles”, se encuentran a la altura
de Salto Hacha, están provistas de tuberías de 18 pulgadas para la extracción de
material. Estas son propiedad de unos guyaneses quienes, aparentemente, le
pagaron a la Capitanía General 3000 dólares para ingresar al Sector 7. No tenemos
confirmación de esto, pero es una versión muy difundida.

Esta fuente dijo que la situación tiende a agravarse debido a que los mineros
brasileños continúan siendo desalojados por el Ejército en el lado brasileño de la
frontera. Específicamente, en la zona de Tepequén desde donde existe una vieja
pica de a pie hasta Ikabarú.

Con respecto al pronunciamiento de los consejos comunales no indígenas, vincula- 

La reunión de San Gerónimo fue catalogada por una fuente asistente como “una
locura porque prácticamente lo que ellos (la Capitanía General y el Consejo de



3 9

“Srs comité parroquial Icabarú queremos comunicarle que en asamblea de
ciudadanos se discutió el comunicado a presentarse en cuanto a la Corporación de
Mina del Pueblo Pemón, se llegó a establecer los puntos a continuación.

1- Nuestra comunidad con más de 40 años ininterrumpidos experimentando una
vida ambientalista y con actividades turísticas y apícolas, no podemos apoyar la
actividad minera.

2- Sin embargo apoyamos la participación en el derecho al trabajo en igualdad de
condiciones.

3- A las propuestas sustentables de las diferentes culturas que convivimos en esta
región. Que en su fin último sea el resguardo de nuestro ambiente.

Agradecemos su confianza y estaremos atentos y a la orden para apoyarlos en las
actividades que practicamos como comunidad. Por lo que no podemos participar en
el comunicado conjunto con los consejos comunales, apegándonos a nuestros
principios de vida.”

dos a la actividad minera, defendiendo su “derecho al trabajo”, la Comunidad de
Kavi Tepuy se pronunció en los siguientes términos:

MINERÍA ES
DESVALORES Y
CAMBIOS EN LOS
MODOS DE VIDA
TRADICIONAL
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Trece mineros “artesanales” y “foráneos” fallecieron el 31/05/23 por "insuficiencia
respiratoria" mientras trabajaban, sin tener condiciones acordes, en la mina Talavera,
en el municipio El Callao. Aconteció un derrumbe tras registrarse fuertes lluvias.
Fuente: https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2023-06-
03/recuperan-12-cadaveres-tras-derrumbe-en-mina-en-venezuela 

MUEREN 13 MINEROS INFORMALES EN ACCIDENTE
EN MINA EL CALLAO

La Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) en ocasión de un patrullaje
operacional, como parte del Operativo Roraima, habría localizado siete balsas
mineras en el río Caura, de acuerdo a información suministrada por el G/J Domingo
Hernández Lárez, Comandante Estratégico Operacional. El oficial explicó que “la
utilización de las balsas, cuyo fin es succionar y remover las arenas, provocan la
sedimentación y, por ende, el ecosistema además de alterar los procesos
hidrológicos perjudicando la calidad del agua. Asimismo, indicó que de acuerdo a la
Ley de Aguas «está prohibido todo tipo de minería ilegal flotante en las cuenca
hidrográficas del país»
Fuente: El Diario de Guayana 06/07/23
: https://eldiariodeguayana.com.ve/localizaron-siete-balsas-en-el-rio-caura/

El día 11/07/23 el mismo General Hernández Lárez, comandante estratégico del
Ceofanb, informó que la FANB estaba desplegada en el Parque Nacional Caura para
combatir la minería ilegal.
Fuente: https://www.eluniversal.com/sucesos/159437/fuerza-armada-nacional-
desplegada-en-el-parque-nacional-caura-para-combatir-la-mineria-ilegal

LOCALIZARON 7 BALSAS MINERAS EN EL RÍO CAURA
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Pequeños mineros de La Paragua arremetieron contra el centro de insumos de la
Corporación Venezolana de Minería (CVM). Aseguraron que están «cansados de los
constantes atropellos» de militares. De acuerdo a pobladores, funcionarios de las
Unidades de Reacciones Rápidas (Urra) habrían intervenido la mina Morichal, dónde
destruyeron y decomisaron herramientas así como equipos de los pequeños mineros.
Situación que los llevó a protestar frente al Destacamento Nro 620 de la Tercera
Compañía de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB) en rechazo a las acciones
militares. En vista de no tener una respuesta de las autoridades procedieron a
arremeter contra la sede perteneciente a la CVM. La FANB, según reporte del
General Hernández, había desactivado un cambuche de minería ilegal en el sector La
Paragua, municipio Angostura en el estado Bolívar y en febrero los militares habían
destruido un campamento ilegal de mineros en La Paragua.
Fuente: El Diario de Guayana 6 agosto, 2023:
https://eldiariodeguayana.com.ve/pequenos-mineros-de-la-paragua-arremeten-
contra-centro-de-insumos-de-la-cvm/ 
https://talcualdigital.com/fan-desactiva-cambuche-de-mineria-ilegal-en-la-paragua/

LA CUENCA DEL RÍO LA PARAGUA Y LA SITUACIÓN
ACTUAL MINERA 

SOSOrinoco detectó y pudo cuantificar la expansión de una mina, en un sector del río
Asa, afluente del Paragua, donde se evidencia que esta pasó de tener 30 ha en 2021
a 201 ha en enero de 2023.
Ver imágenes e información aqui:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1661168630430662656

AVANCE DE LA MINERÍA EN EL RÍO ASA, AFLUENTE DEL
RÍO PARAGUA.

https://talcualdigital.com/fan-desactiva-cambuche-de-mineria-ilegal-en-la-paragua/
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1661168630430662656
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SOSOrinoco determinó que una mina ubicada dentro del parque nacional, sobre el
límite sur con el río Caroní, sector Apoipó, se expandió 19 hectáreas en apenas 4
meses, entre enero y mayo de 2023. En lo que va de este período mayo-agosto 2023
no se ha sabido ni se ha podido confirmar ni un solo operativo por detener la minería
ilegal dentro de este Sitio de Patrimonio Mundial UNESCO.
Ver video y mapa publicado el 16 de junio:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1669754131098087436

MINA ILEGAL DENTRO DEL PN CANAIMA SIGUE
EXPANDIÉNDOSE Y GOBIERNO SIN ACCIONAR

SOSOrinoco, prosiguiendo con su monitoreo satelital sobre sitios clave de Canaima,
encontró evidencias adicionales de la expansión de construcciones ilegales para el
turismo elitista y de alto “target” en Laguna de Canaima, levantadas sin cumplir las
regulaciones que rigen los parques nacionales, todo inserto en la trama de
complicidades avaladas desde el gobierno.
Ver video aqui publicado el 5 de junio de 2023:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1665824844481544195

CONTINÚA LA EXPANSIÓN DE INFRAESTRUCTURA
TURÍSTICA ILEGAL EN LAGUNA DE CANAIMA DEL PN
CANAIMA, SITIO DE PATRIMONIO MUNDIAL (UNESCO)

El 13 de julio SOSOrinoco publicó el mapa actualizado con la ubicación de todas las
minas que ha logrado detectar hasta el presente dentro de este Sitio de Patrimonio
Mundial. Las coordenadas pueden además descargarse para ser usadas por
sistemas de información geográfica. Hace un llamado al general Hernandez Larez
ante su anuncio de que hará despliegue contra la minería ilegal en el municipio Gran
Sabana, donde se encuentra el parque nacional, para que actúe dentro de esta área
protegida.
Ver mapa y vínculos aqui:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1679490953852379136

SOSORINOCO REVELA LA UBICACIÓN EXACTA DE
TODAS LAS MINAS ILEGALES QUE EXISTEN DENTRO
DEL PN CANAIMA

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1669754131098087436
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1665824844481544195
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1679490953852379136


4 3

El 4 de julio de 2023 se dió a conocer el borrador de decisión que propone UNESCO
sobre las acciones a tomar sobre Canaima, en reunión que celebrarán los
representantes de los países parte de la Convención de Patrimonio Mundial en
septiembre en Arabia Saudita. El texto del borrador de la decisión, de los alegatos del
gobierno y los comentarios de SOSOrinoco se pueden descargar y ver aqui:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1686052477232201749

EL CENTRO DE PATRIMONIO MUNDIAL DE LA
UNESCO EMITE BORRADOR DE DECISIÓN EN EL
QUE CONVOCA UNA VEZ MÁS AL GOBIERNO
VENEZOLANO A PERMITIR LA VISITA DE UNA
MISIÓN TÉCNICA AL PARQUE NACIONAL CANAIMA,
SITIO DE PATRIMONIO MUNDIAL. 

El 13 de julio SOSOrinoco volvió a publicar su video ensamblado a partir de imágenes
de satélite donde se muestra la destrucción hecha por la minería sobre este río de
cuyo flujo y calidad en bajos sedimentos, depende la generación hidroeléctrica de
Guri. Se hace en el marco de un llamado al general Hernandez Larez quien dirige las
operaciones contra la minería ilegal, operaciones que aún no se hacen presentes a lo
largo del Caroní.
Ver video: https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1679498381993865224

SOSORINOCO PUBLICA VIDEO REALIZADO A PARTIR DE
IMÁGENES DE SATÉLITES QUE MUESTRA LA
DEVASTACIÓN MINERA A LO LARGO DEL RÍO CARONÍ,
COLUMNA VERTEBRAL DEL SISTEMA ELÉCTRICO
VENEZOLANO. 

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1679498381993865224
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A. Del sector 2-Kamarata-Kanaima:
https://armando.info/uruyen-la-reserva-indigena-contra-las-reservaciones-
hoteleras/

B. La historia de Patri, una chica venezolana que se prostituyó en las minas en
territorio Yanomami:
https://sumauma.com/es/no-garimpo-o-que-tem-dentro-das-tuas-pernas-nao-e-
teu-tem-que-dar-lucro/

C. Luis Salas Rodríguez, director ejecutivo de Wataniba, analiza la repercusión
de la minería y sus secuelas socio ambientales para los pueblos indígenas:
https://debatesindigenas.org/notas/233-mineria-ilegal-venezuela-salvese-
quien-pueda.html

D. Los de las máquinas se esconden y vuelven, pero los mineros obreros
buscan de inmediato en donde continuar trabajando. Sobre esto va este trabajo
de InfoAmazonía:
https://infoamazonia.org/en/2023/05/26/garimpeiros-retiram-equipamentos-e-
escapam-de-megaoperacao-no-amazonas/

E. Los mineros invaden Ikabarú a punta de misiles:
https://armando.info/los-mineros-invaden-ikabaru-a-punta-de-misiles/

F. No todo brilla para Raul Orozco:
 https://armando.info/no-todo-brilla-para-raul-orozco/

G. Se buscan jovenes venezolanos para sindicato del crimen brasileño:
https://armando.info/se-buscan-jovenes-venezolanos-para-sindicato-del-
crimen-brasileno/ 

OTRAS RESEÑAS EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN
SOBRE LA SITUACIÓN DE LA REGIÓN

https://armando.info/uruyen-la-reserva-indigena-contra-las-reservaciones-hoteleras/
https://armando.info/uruyen-la-reserva-indigena-contra-las-reservaciones-hoteleras/
https://sumauma.com/es/no-garimpo-o-que-tem-dentro-das-tuas-pernas-nao-e-teu-tem-que-dar-lucro/
https://sumauma.com/es/no-garimpo-o-que-tem-dentro-das-tuas-pernas-nao-e-teu-tem-que-dar-lucro/
https://debatesindigenas.org/notas/233-mineria-ilegal-venezuela-salvese-quien-pueda.html
https://debatesindigenas.org/notas/233-mineria-ilegal-venezuela-salvese-quien-pueda.html
https://infoamazonia.org/en/2023/05/26/garimpeiros-retiram-equipamentos-e-escapam-de-megaoperacao-no-amazonas/
https://infoamazonia.org/en/2023/05/26/garimpeiros-retiram-equipamentos-e-escapam-de-megaoperacao-no-amazonas/
https://armando.info/los-mineros-invaden-ikabaru-a-punta-de-misiles/
https://armando.info/no-todo-brilla-para-raul-orozco/
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En este periodo (mayo-agosto 2023), la Fuerza
Armada Nacional Bolivariana (FANB), bajo
directrices del Comando Estratégico Operacional y la
Zona Operativa de Defensa Integral (ZODI)
Amazonas dio inicio a la Operación Autana, luego de
un anuncio presidencial el 28/12/22. Esta campaña
militar, que originalmente se había denominado
como Operación Roraima, arrancó a finales de
octubre de ese año. Una vez denominada Autana
2023 procedieron a actuar en los alrededores del
parque nacional Yapacana.

El objetivo, de acuerdo con la información obtenida
de las fuentes castrenses, es el desalojo de más de
20 mil mineros ilegales que se estima existen en el
Parque Nacional Yapacana, en jurisdicción del
municipio Atabapo del estado Amazonas. En otras
palabras el objetivo sería eliminar o erradicar del
área protegida la actividad extractiva, doblemente
ilegal, por estar en un parque nacional y porque está
prohibida en toda la entidad desde 1989 a causa del
Decreto N° 269. En esa operación participarían
todas las ZODI del país con las denominadas
Unidades de Respuesta Rápida.

A. Detención de personas

OPERACIÓN AUTANA -
DESALOJO DEL PARQUE
NACIONAL YAPACANA

DESALOJO DE
20 MIL MINEROS

ILEGALES DEL
PN YAPACANA

para procesadas por
delitos ambientales

Además del desalojo, la
operación incluyó la
detención de personas
para procesarlas por delitos
ambientales.
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 ción en Venezuela. La FANB ha informado sobre el desalojo “voluntario” de más de
siete mil mineros del Yapacana, sin embargo, en Puerto Ayacucho no se ha visto
llegar un flujo de personas que pudiera reflejar tal dimensión. Un informante nos
comentó que mucha gente que salió del Yapacana se ha movilizado a las minas de
coltán en Parguaza en el Estado Bolívar y a otras comunidades indígenas y
municipios del interior del Estado Amazonas.

La operación Autana ha traído consigo una serie de denuncias de parte de los
habitantes de las comunidades indígenas y de los mineros, relacionadas con
supuestas violaciones de DDHH, cobro de vacunas, de que se trataría de “falsos
positivos”, y de destrucción de viviendas en comunidades indígenas que siempre
habían existido en ese eje. 

B. Secuestro de la joven Denny Yerimar Carrasquel, en Puerto Ayacucho

También se reportó el secuestro de una joven de Puerto Ayacucho, de nombre
Denny Yerimar Carrasquel, por parte de miembros de la guerrilla colombiana
Ejército de Liberación Nacional (ELN), quién se encontraba en el Yapacana
ejerciendo el comercio informal, el 20/04/23 Mayor información aquí:
https://twitter.com/FundaREDES_/status/1655240510208974849?
t=MLu7093146rsx7qlqp5ung&s=19).

C. Importantes vacíos de información

Más allá que la noticia de la Operación Autana ha sido cubierta por los medios de
comunicación y que se ha replicado por las redes sociales, especialmente a travès
de las propias cuentas  en Instagram y Twitter (ahora X) del jefe del Comando
Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional
Bolivariana (Ceofanb), G/J Domingo Hernández
Lárez, hay numerosos vacíos importantes. Hasta
la fecha no han quedado claros aspectos crucia-
les, tales como información censal de los involu-
crados en la actividad minera (nacionalidad, pro
cedencia), situación de la población indígena
presente (etnías, edades, comunidades de ori-
gen) cuánto tiempo tenían en el PN Yapacana

Entre los detenidos hay venezolanos y extranjeros, la mayoría colombianos que
no han tenido reacción de las autoridades de su país de origen ante su deten-

https://twitter.com/FundaREDES_/status/1655240510208974849?t=MLu7093146rsx7qlqp5ung&s=19
https://twitter.com/FundaREDES_/status/1655240510208974849?t=MLu7093146rsx7qlqp5ung&s=19
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ción el por qué se dejó pasar tanto tiempo para realizar el saneamiento de minería
del área protegida y cómo se permitió que por tantos años fuera ocupado por tantas
personas, siendo que la FANB tenía y tiene puestos militares y alcabalas en la
zona. 

D. Denuncia contra el General Maita

Resaltó durante el operativo una denuncia que hizo la líder indígena Nancy Herrera.
En pleno proceso de desalojo “voluntario”, dicha vocero indígena, del pueblo
Cubeo, le dijo a uno de los jefes de la FANB (al General Viloria Sosa), que el
Comandante de la ZODI N°63 Amazonas José Ramón Maita González era el dueño
de 50 máquinas para sacar oro en el PN Yapacana. Mayor información aquí:
https://twitter.com/olnarortizBare/status/1675869674603532291?
t=n2LOqZqVtU4nYUOIET_JNg&s=19

Horas después de ese hecho, la FANB publicó un video donde Nancy Herrera le
pide disculpas a Maita González en presencia de un fiscal del Ministerio Público, en
un ambiente rodeado de militares, por decir que era dueño de las máquinas. Mayor
información aquí:
http://espaciopublico.ong/obligan-a-ciudadada-indigena-a-disculparse-ante-un-
militar/amp

Ella continuó con las denuncias y ese mismo día dijo que recibió amenazas de parte
del Gral. Maita González y que teme por su vida.  Mayor información aquí:
https://twitter.com/olnarortizBare/status/1676324936384671744?t=plKlv-
VLAsa5667_y14YbQ&s=19

Posteriormente, un grupo de militares ocuparon la casa de Nancy Herrera, la
vivienda de su tío y otras instalaciones en la comunidad Piedra Blanca, en
Yapacana, en el marco de la Operación Autana. Mayor información aquí:
https://efectococuyo.com/la-humanidad/militares-tomaron-casa-de-nancy-herrera-
lider-indigena-que-hablo-sobre-irregularidades-durante-operacion-autana/

Vea video publicado por SOSOrinoco el 3 de julio de 2023:
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1676001986758553600 y llamado a la

destino de los desalojados, etc. Aparte, en el ínterin del procedimiento salieron
a flote manejos coercitivos claves de las comunidades indígenas, Llama la aten-

https://twitter.com/olnarortizBare/status/1675869674603532291?t=n2LOqZqVtU4nYUOIET_JNg&s=19
https://twitter.com/olnarortizBare/status/1675869674603532291?t=n2LOqZqVtU4nYUOIET_JNg&s=19
http://espaciopublico.ong/obligan-a-ciudadada-indigena-a-disculparse-ante-un-militar/amp
http://espaciopublico.ong/obligan-a-ciudadada-indigena-a-disculparse-ante-un-militar/amp
https://twitter.com/olnarortizBare/status/1676324936384671744?t=plKlv-VLAsa5667_y14YbQ&s=19
https://twitter.com/olnarortizBare/status/1676324936384671744?t=plKlv-VLAsa5667_y14YbQ&s=19
https://efectococuyo.com/la-humanidad/militares-tomaron-casa-de-nancy-herrera-lider-indigena-que-hablo-sobre-irregularidades-durante-operacion-autana/
https://efectococuyo.com/la-humanidad/militares-tomaron-casa-de-nancy-herrera-lider-indigena-que-hablo-sobre-irregularidades-durante-operacion-autana/
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1676001986758553600
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E. Solidaridad con Nancy Herrera (Yapacana, Amazonas) 

Ver reseña #14 en la sección del estado Bolívar

F, Ausencia de autoridades civiles ambientales venezolanas

Ha sido evidente que en la Operación Autana no se ha contado con autoridades
competentes de las instituciones ambientales del país, ni se ha informado sobre
asesoría de universidades de reconocida trayectoria, que puedan encaminar a
acciones de recuperación ambiental de los daños de la minería o de protección
ambiental en el marco de las actividades de desmantelamiento y destrucción de
equipos e instalaciones. Por ejemplo, es notoria la exhibición de videos y fotografías
publicadas por los propios medios militares donde se muestran quemas y
explosiones de equipos incautados, incluyendo balsas y sistemas de extracción de
oro, con la supuesta intención de impedir que se vuelvan a usar en la minería. Sin
embargo estas operaciones generan importantes impactos ambientales, locales.  

G. Choques entre militares y civiles en el marco de la Operación Autana

Se han recibido reiteradas denuncias por parte de mineros del Yapacana de la
tensión que se vive con la presencia militar, lo cual augura un posible evento
violento de graves consecuencias, de no manejarse la situación con prudencia e
idoneidad. El día 25 de julio ocurrió un incidente reportado el 26 de julio por
SOSOrinoco en la mina Cacique.
Ver video: https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1684406732393512961 

Fiscalía por parte de SOSOrinoco publicado el 6 de julio:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1677090568604729346

OPERACIÓN AUTANA: DECESOS, HERIDOS Y MOVILIZACIÓN DE MINEROS ILEGALES
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En el mes de mayo se reportó la incursión de un grupo de indígenas en el puesto de
control militar en Santa Barbara del Orinoco en protesta por la detención de un
ciudadano y la mercancía que transportaba para la localidad minera conocida como
“Puerto la 40”. Esa información fue confirmada por el Comandante del CEO
Hernández Lárez, y reproducida en diferentes medios. Este suceso al parecer no
arrojó personas heridas o lesionadas. Mayor información aqui:
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230529-un-grupo-de-
ind%C3ADgenas-ataca-con-arcos-y-flechas-a-un-comando-militar-en-venezuela

PROTESTA CONTRA EL PUESTO DE CONTROL
MILITAR EN SANTA BÁRBARA DEL ORINOCO

En el mes de junio fue hallado el cuerpo sin vida de un sargento de la Guardia
Nacional Bolivariana que se encontraba desaparecido de la Base de Seguridad
Territorial Yapacana, el fusil que portaba el uniformado también desapareció. Mayor
información aquí:
http://theworldnews.net/ve-news/localizaron-sin-vida-a-militar-en-el-parque-nacional-
yapacana-buscan-el-fusil-que-portaba).

HALLADO CUERPO SIN VIDA DE UN SARGENTO DE LA
GUARDIA NACIONAL BOLIVARIANA

https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230529-un-grupo-de-ind%C3ADgenas-ataca-con-arcos-y-flechas-a-un-comando-militar-en-venezuela
https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20230529-un-grupo-de-ind%C3ADgenas-ataca-con-arcos-y-flechas-a-un-comando-militar-en-venezuela
http://theworldnews.net/ve-news/localizaron-sin-vida-a-militar-en-el-parque-nacional-yapacana-buscan-el-fusil-que-portaba
http://theworldnews.net/ve-news/localizaron-sin-vida-a-militar-en-el-parque-nacional-yapacana-buscan-el-fusil-que-portaba
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El Defensor del Pueblo de Colombia, en un comunicado alertó que alrededor de 7000
colombianos que trabajan en las minas dentro del parque nacional Yapacana, podrían
ser deportados a Colombia, “en el mayor éxodo de los últimos tiempos”. Invitó a las
entidades gubernamentales de su país a crear un plan de contingencia para la
atención de dicha población y la prevención de posibles vulneraciones de sus
derechos fundamentales. Mayor información aquí:
https://www.portafolio.co/economia/gobierno/defensoria-del-pueblo-alerta-de-
deportacion-de-7-000-mineros-colombianos-de-venezuela-584517

No obstante, hasta la fecha no ha habido nueva información al respecto y no se
tienen datos precisos sobre el número ni el destino de los mineros desalojados del
área protegida.

COMUNICADO DEL DEFENSOR DEL PUEBLO DE
COLOMBIA 

El pasado 24 de julio un concejal de la cámara municipal del municipio Río Negro,
público unos videos mostrando la presencia de balsas chupadoras en el Caño
Casiquiare, en la boca del rìo Pasimoni. Mayor información aquí:
http://twitter.com/SOSOrinoco7status/1683946075181260800?
t=a6c044SdOiX9Eog7u-MEQ&s=19 

El capitán de la comunidad de Niñal, Alejandro Cámico, 
también se refirió a las balsas mineras e indicó que 
es la primera vez que ven las balsas del lado 
venezolano, e indicó que en dos 
días vieron subir nueve balsas. 

Vea la reseña y video publicado por 
SOSOrinoco el 25 de julio:
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/
1683946075181260800

BALSAS MINERAS EN EL MUNICIPIO RÍO NEGRO

https://www.portafolio.co/economia/gobierno/defensoria-del-pueblo-alerta-de-deportacion-de-7-000-mineros-colombianos-de-venezuela-584517
https://www.portafolio.co/economia/gobierno/defensoria-del-pueblo-alerta-de-deportacion-de-7-000-mineros-colombianos-de-venezuela-584517
http://twitter.com/SOSOrinoco7status/1683946075181260800?t=a6c044SdOiX9Eog7u-MEQ&s=19
http://twitter.com/SOSOrinoco7status/1683946075181260800?t=a6c044SdOiX9Eog7u-MEQ&s=19
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El ejército venezolano reporta haber detenido en las inmediaciones del parque
nacional Yapacana a Wilfredo Alezander Yarumare Esteves portando esa cantidad de
mercurio para fines mineros así como material logístico y dinero colombiano en
efectivo. Mayor información aquí:
https://venezuela-news.com/fanb-detiene-sujeto-mas-2-kilos-mercurio-liquido/

DETENIDO SUJETO CON CASI 3 KILOS DE
MERCURIO 

Después de años de rumores pudimos confirmar que efectivamente están explotando
casiterita en el Alto Orinoco, dentro del parque nacional Parima Tapirapecó, territorio
Yanomami. Informantes nos revelaron que en un avión AN-28 matricula YV-345
propiedad de Arenas Airlines, despegó desde el aeropuerto de Santa Elena de Uairén
con destino a la pista de Simarawochi (Chimarioto), estado Amazonas, el 8 de
septiembre de 2023, llevando 10 tambores de combustible. Este avión está
relacionado con los dueños del hotel Aramerú, construido ilegalmente en el sector
Laguna de Canaima del parque nacional Canaima. El propósito de este vuelo, además
de abastecer a los garimpeiros, que están allí explotando oro con apoyo de la Guardia
Nacional, es extraer un cargamento de mineral crudo que contiene casiterita, obtenido
del material aluvial del río, en bolsas de 52 kilos. 

En un viaje, el avión puede transportar al menos una tonelada y media de mineral.
Esta explotación se hace con operadores garimpeiros en 
coordinación con un militar venezolano, y posiblemente 
esté siendo entregada en el estado de Roraima, Brasil.
Los operativos policiales brasileños contra la minería 
en Roraima, donde también se extraía casiterita, 
han forzado a que los garimpeiros busquen este 
mineral en Venezuela. 

EXPLOTACIÓN DE CASITERITA EN EL ALTO
ORINOCO

https://venezuela-news.com/fanb-detiene-sujeto-mas-2-kilos-mercurio-liquido/
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En el siguiente hilo de X (ex-Twitter) publicado el 28 de mayo de 2023, se muestra
una nueva mina sobre el caño Cunucunuma, dentro del parque nacional, operada por
indígenas Yekuana, la cual no existía en marzo del 2021 y ahora en marzo del 2023
lleva casi 5 ha de extensión. Ver imágenes e información aqui:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1662879973785366529

SOSORINOCO DETECTA MINAS EN CUNUCUNUMA,
DENTRO DEL PN DUIDA-MARAHUAKA

De acuerdo a información fidedigna obtenida por SOSOrinoco, una avioneta de
servicios a la operación garimpeira en Hashimú se estrelló a pocos metros de la pista
ilegal que allí existe. Efectivos de la Policía Federal de Brasil (PFB) incursionaron en
territorio venezolano a fin de capturar a los tripulantes de la avioneta. Según fuentes
de la PFB lograron capturar a algunos y otros se internaron en la selva. Se
desconoce si este procedimiento fue coordinado con autoridades venezolanas. En
Hashimú ocurrió una terrible matanza de Yanomamis a manos de garimpeiros
brasileños hace 30 años, la cual fue investigada por la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos. 
Ver información e imágenes publicada por SOSOrinoco el 29 de mayo de 2023:
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1663278229078044676

SE ESTRELLA AVIONETA DE GARIMPEIROS EN
HASHIMÚ, TERRITORIO YANOMAMI, PN PARIMA
TAPIRAPECÓ

AUTORIDADES INDÍGENAS YEKUANA DE LA
ESMERALDA, ALTO ORINOCO, DENUNCIAN MINERÍA
ILEGAL EN CAÑO IGUAPO, PARQUE NACIONAL
PARIMA TAPIRAPECÓ

SOSOrinoco tuvo acceso a las actas de una declaración formal de la autoridades de
la organización indígena Ye’kwana Kuyujani por la grave situación que atraviesa el
municipio Alto Orinoco por el tema de explotación de minería ilegal, presencia de
personal extranjero (garimpeiros, colombianos), el ingreso ilícito y venta de
sustancias estupefacientes nocivas, y otras actividades ilícitas que afectan de
manera directa la convivencia social y comunitaria (puntos principales).

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1662879973785366529
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TRES GRANDES SECTORES DE MINAS
GARIMPEIRAS DENTRO DEL TERRITORIO
YANOMAMI DEL PARQUE NACIONAL PARIMA
TAPIRAPECÓ SON CUANTIFICADOS

Ver información y descargue las fotos de las actas, publicadas el 1 de junio
de 2023, aqui: https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1664471229007273985

SOSOrinoco logró detectar y ver con toda nitidez, con imágenes de diciembre de
2022 y por primera vez, tres grandes sectores de operaciones garimpeiras,
asociados a focos mineros que operan desde Brasil, que han destruido más de 135
hectáreas. Este sector se encuentra la mayor parte del año cubierta por nubes, por
lo cual no había sido posible detectarlo con los satélites disponibles. Estos sectores
en Venezuela son operados por brasileños en connivencia con autoridades militares
venezolanas.

Vea aqui las imagenes publicadas el 1 de julio de 2023
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1675096505642778625

Vea video publicado el 9 de agosto de 2023
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1689277660982128641

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1664471229007273985
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1675096505642778625
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MINAS OPERAN AL LADO DEL PUESTO DE LA
GUARDIA NACIONAL BOLIVARIANA EN EL CERRO
DELGADO CHALBAUD, DENTRO DEL PARQUE
NACIONAL PARIMA TAPIRAPECÓ

SOSOrinoco pudo ver por primera vez la proliferación de minas, operadas por
garimpeiros brasileños, con mano de obra Yanomami, y bajo supervisión de los
militares, justo en los alrededores de este puesto militar. En el video mostrado, se
prueba que desde el 2020 al 2022 es que ha ocurrido la proliferación de estas
minas, que han arrasado con al menos 36 hectáreas de bosques y ríos. Este sector
se encuentra la mayor parte del año cubierta por nubes, por lo cual no había sido
posible detectarlo con los satélites disponibles. 

Vea aqui el video puoblicado el 28 de junio: 
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1674119571454808064

En una evaluación publicada el 14 de agosto se determinó que las minas al sur del
puesto de la Guardia Nacional crecieron de 7 hectáreas en marzo a 20 hectáreas
en julio 2023, una tasa de 3,25 ha por mes:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1691141393182240782

En esta publicación del 15 de agosto se pueden apreciar fotografías tomadas sobre
esas minas, obtenidas en exclusividad por SOSOrinoco:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1691453054820941824

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1674119571454808064
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1691141393182240782
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1691453054820941824
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SOSOrinoco logró detectar una nueva pista de aterrizaje clandestina empleada para
la logística de los garimpeiros, a pocos metros del puesto militar, y que fue construida
entre enero y mayo de 2023. Esto es una prueba adicional de que los militares están
totalmente involucrados con el saqueo de los recursos minerales dentro del parque
nacional Parima Tapirapecó, que además es territorio indígena Yanomami. Y además
obtuvo datos de operaciones de abastecimiento logístico hechos por helicópteros
brasileños que usan matrícula venezolana falsa desde y hacia un punto revelado en
esta publicación del 8 de julio de 2023:
 https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1677705258196148225

NUEVA PISTA CLANDESTINA DE GARIMPEIROS ES
DETECTADA A POCOS KILÓMETROS DEL PUESTO
DE LA GUARDIA NACIONAL BOLIVARIANA EN EL
CERRO DELGADO CHALBAUD 

SOSOrinoco detectó una nueva mina sobre el río Matacuni, que no existía para
diciembre del 2020 con casi 49 hectáreas de extensión para marzo del 2023. Vea las
imágenes en barrido publicadas el 1 de agosto de 2023:
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1686512580511051776

NUEVA MINA DETECTADA EN RÍO MATACUNI,
TERRITORIO YANOMAMI DENTRO DEL PARQUE
NACIONAL PARIMA TAPIRAPECÓ

https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1677705258196148225
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/1686512580511051776


5 7

SOSOrinoco fue informado que alrededor del día 8
de agosto un grupo de garimpeiros brasileños,
supuestamente avalados por la Guardia Nacioanl del
puesto de Delgado Chalbaud, se reunieron con
líderes Yanomami de Koyowe a fin de que les
permitan instalarse en esa zona para abrir minas de
oro. Los garimpeiros habrían ofrecido a cambio la
instalación de internet satelital con Wifi para la
comunidad indígena. Esto refleja el absoluto
abandono en que se encuentran los ciudadanos
venezolanos Yanomami, frente a estos agentes de
destrucción social y ecológica, más aún con aval de
militares venezolanos. 

Ver ubicación, mapas y vistas satelitales,
publicado el 9 de agosto:
 
https://twitter.com/SOSOrinoco/status/16892776675
62975233/photo/1

GARIMPEIROS INTENTAN
ESTABLECERSE EN KOYOWE,
ALDEA YANOMAMI DENTRO
DEL PARQUE NACIONAL
PARIMA TAPIRAPECÓ.
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A continuación mostramos la cada vez mayor importancia que los medios de
comunicación internacional, portales informativos especializados y proyectos
de investigación periodística, están dando a los sucesos que se están
desarrollando en el Amazonas venezolano. La mayoría de ellos son
procesados con base a información generada por SOSOrinoco y recogen lo
que hemos plasmado en este reporte. 

A. El País
https://elpais.com/america-futura/2023-02-02/yapacana-la-voracidad-minera-
en-venezuela-llega-a-la-cima-de-un-tepuy.html

B. Mongabay
https://es.mongabay.com/2023/08/venezuela-focos-de-mineria-ilegal-
deforestacion-en-territorio-yekwana-y-sanema/
https://news.mongabay.com/2023/05/on-the-border-of-colombia-and-
venezuela-illegal-gold-mining-unites-armed-forces/

C. Diálogo de las Américas
https://dialogo-americas.com/articles/maduro-and-organized-crime-harm-
venezuelas-nature-reserves/ 

D. Mining.com
https://www.mining.com/venezuela-deploys-5000-soldiers-in-national-parks-to-
deal-with-illegal-gold-mining-drug-trafficking-operations/

E. TVAnouvelles
https://www.tvanouvelles.ca/2023/06/09/rivieres-contaminees-par-le-mercure-
des-amerindiens-du-venezuela-denoncent-les-mines-dor-illegales

F. Venezuela News
https://venezuela-news.com/fanb-desaloja-mas-mil-personas-zonas-mineria-
ilegal/
https://venezuela-news.com/fanb-informo-evacuacion-4-mil-mineros-
amazonas/ 

RESEÑAS EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOBRE
LA SITUACIÓN DEL AMAZONAS VENEZOLANO

https://armando.info/uruyen-la-reserva-indigena-contra-las-reservaciones-hoteleras/
https://armando.info/uruyen-la-reserva-indigena-contra-las-reservaciones-hoteleras/


5 9G. Correo del Caroní
https://correodelcaroni.com/sociedad/ambiente/sacan-a-mas-de-1-200-
personas-del-cerro-yapacana-de-amazonas/
https://correodelcaroni.com/sociedad/denuncian-invasion-a-casa-de-mujer-
indigena-que-acuso-a-un-general-por-mineria/ 
http://www.correodelorinoco.gob.ve/mas-de-4-000-mineros-fueron-evacuados-
volntariamente-desalojados-del-parque-nacional-yapacana/

H. Diálogo de las Américas
https://dialogo-americas.com/articles/maduro-and-organized-crime-harm-
venezuelas-nature-reserves/ 

I. Insight Crime
 https://insightcrime.org/news/criminal-threats-venezuela-illegal-mining/

J. DHNET
https://www.dhnet.be/dernieres-depeches/2023/07/05/venezuela-operation-
militaire-pour-expulser-10000-mineurs-illegaux-damazonie-
MX7Q5NLKVZCFZMXAFSVHADPSEQ/

K. Le Temps
https://www.letemps.ch/monde/caracas-lance-une-operation-militaire-pour-
expulser-10-000-mineurs-illegaux-d-amazonie

L Venezuela Analysis
http://www.venezuelanalysis.com/news/15802

M. Globovisión
https://www.globovision.com/nacional/8986/mas-de-6000-mineros-ilegales-
censados-y-desalojados-voluntariamente-del-parque-yapacana

N. Swiss Info
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-amaz%C3%B4nia_venezuela-
prev%C3%A9-reforestar-las-zonas-afectadas-por-la-miner%C3%ADa-ilegal-
en-la-amazon%C3%ADa/48671612

O. Tal Cual Digital
https://talcualdigital.com/ceofan-dijo-que-en-julio-salieron-mas-de-7-000-
mineros-ilegales-de-amazonas/

https://www.globovision.com/nacional/8986/mas-de-6000-mineros-ilegales-censados-y-desalojados-voluntariamente-del-parque-yapacana
https://www.globovision.com/nacional/8986/mas-de-6000-mineros-ilegales-censados-y-desalojados-voluntariamente-del-parque-yapacana
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-amaz%C3%B4nia_venezuela-prev%C3%A9-reforestar-las-zonas-afectadas-por-la-miner%C3%ADa-ilegal-en-la-amazon%C3%ADa/48671612
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-amaz%C3%B4nia_venezuela-prev%C3%A9-reforestar-las-zonas-afectadas-por-la-miner%C3%ADa-ilegal-en-la-amazon%C3%ADa/48671612
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-amaz%C3%B4nia_venezuela-prev%C3%A9-reforestar-las-zonas-afectadas-por-la-miner%C3%ADa-ilegal-en-la-amazon%C3%ADa/48671612

